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违建影响市容埋下安全隐患

不少人对于台北的老城区有这样一个印象：许多房
子的楼顶布满加盖的建筑物，红的、绿的、蓝的，各色
铁皮光怪陆离。这些后添加的违建与整栋楼的风格不
符，影响观感，看起来觉得这里的城市“很落后”。

比起市容上的影响，加盖楼层更是充满安全隐患。
按照规定，这些加盖在楼顶的“铁皮屋”都属于违章建
筑。但房主们却全然不顾，有的为了更多地“收租”，
还特别在“铁皮屋”里打隔间，用易燃的廉价木板分成
几平方米的区块租给租户。比如前不久在新北市中和区
拆除的违建，就是楼顶上被隔成 17 间套房的双层“铁
皮屋”；房东每月赚着15万元 （新台币，下同） 的黑心
钱，完全不顾安全隐患。

去年底，新北市发生故意纵火事件，酿成群租房内
9死 2伤的惨剧；台北市发生分租套房火灾，房客李磊
疑因电磁炉使用不当酿灾，致1人丧生。此后，各种铁
皮屋内的火灾也时有耳闻，大小伤亡不断。

拆违须霹雳手段也讲方式方法

违建的问题很顽固，数量多、调查取证难、当地议
员关说和行政部门人手有限，都给拆违带来了很大困
难。那么，台湾是如何着手处理的呢？

通过走访了解，台北和新北都表示拆违要运用“强
制力”，首先会发布公告要房东限期自行拆除，否则将
由行政部门强制拆除。目前，两地都推出了各式拆违的

“专案”，要求“即报即拆”。
可是，拆除过程中如果房东和租户不配合怎么办？

假如行动过于粗暴，有可能造成行政部门与民众的冲
突，酿成“群体性事件”。

对于这种情况，两市都很有一套。台北市表示，负责
拆违的建管处会和里长、警察一起处置。请警察先将房东
和租户强行带至安全区域，拆除完毕后，会通知他们自行
清理废弃物，整个过程将全程录像，做好取证工作。

而新北市工务局则表示，如果租户强行不搬离，他
们将直接启用怪手等设备，掀开一块屋顶或墙面作为警
示。这种情况下，租户通常会妥协，提出能否宽限时间
来搬离；拆除大队便会就此停止作业，让租户自行收拾
离开。“房子有了缺口就不好再住下去了，所以房客就
不会拖着不走了。”

如果遇上拒不配合、并请黑道来闹事的屋主怎么应
对？新北市拆除大队大队长冯兆麟说，遇到霸道的屋
主，他们会和警方一同前往强拆，而排定的日期也是保
密到家。“强拆当天都是清晨集合拂晓出击，才能顺利
拆除‘钉子户。’”

积极沟通做好安排解决困难

通常来说，住在违建群租房的租客大多是家庭条件
较差的学生和低收入群体。拆了房子，他们的住宿问题
如何解决？

对于这种情况，两地的工程部门都会请当地社会局
来协助，了解租客的收入情况，看是否为低收入或中低
收入群体，及时发放补助。对于住宿有困难者，当地行
政部门不会强行把他们赶出家门、流落街头，会给予他
们一定的搬迁时间，同时协助安排住宿点：例如有的房
客会暂时被安排到旅馆居住，一些年长的低收入者则可
以被安排到安养院，做人性化的处理。

比如新北市拆除树林区三龙街的一处违建出租房

前，社工访视了其中10户，发现10户里有8位是独居老
人，便帮助他们进行安置。此前，新北市板桥区一处违
建在清理前夕，新北市政府社会局由救助科会同板桥社
福中心社工专程前往关切访问住户，并依照社会救助法
发放急难救助金，共发放12户27万元。

总之，两地行政部门表示，违建不符合法律规定也
造成安全隐患，拆除是必须进行的。但是这个过程中，
一定会照顾民众的实际需求，帮助做好过渡期的安排，
解决实际困难。

拆违建拆违建 台湾台湾““软硬兼施软硬兼施””
本报记者 柴逸扉
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香港中通社澳门电 （记者肖
龙） 中国内地纪录片 《厉害了，
我的国》 5 月 8 日在澳门大学首
映。中央政府驻澳门联络办公室
副主任薛晓峰、澳门特区政府社
会文化司司长办公室主任叶炳
权、澳门大学校长宋永华、澳门
日报社长陆波等出席了首映仪式。

纪录片 《厉害了，我的国》
由中央电视台、中国电影股份有
限公司联合出品，全长约 90 分
钟，全面展示了中国近年在科
技、航天及工业等多方面的建设
成就。

该片导演卫铁表示，这部电
影的真正作者其实是千千万万为
祖国繁荣富强、为了中华民族伟
大复兴付出了辛勤汗水的中国
人，而电影的制作团队只是有幸
记录而已。

卫铁称，电影开场的第一个
故事——港珠澳大桥合龙，呈现
的成就与澳门人今天的生活乃至
未来的发展紧密相关。这表明祖
国的建设需要澳门，而祖国的发
展也会成就每一个中国人，包括
澳门同胞。

澳 门 大 学 事 务 长 彭 执 中 表
示，澳门大学一直重视爱国主义
教育，重视培养学生的国家情
怀。他相信影片带来的震撼与感
动，将更激发起澳门大学师生的
民族使命感和自豪感。

有观看的大学生认为，澳门
本地居民或许较少了解国家政策
和发展，影片有助增强居民对国
家的归属感。

据了解，《厉害了，我的国》随后将在澳门永乐
戏院包场放映，之后在澳广视、澳亚卫视、莲花卫
视、澳门有线电视等澳门各电视台陆续播放。
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全球共享经济发展近年风生
水起，其代表之一的共享单车日
渐出现在各个城市的大街小巷。
共享单车落地香港至今已一年有
余，期间运营商争先抢占市场，
违规停放等投诉声此起彼伏。面
对种种困难与可能的机遇，共享
单车在香港的普及之路逐渐显现
出适应本地的特色。

去年 4 月，本地的首间共享
单车公司 Gobee.bike 率先落地，
至9月，来自新加坡的oBike也登
陆香港，而在年底，内地共享单
车两大龙头之一的 ofo 也在 12 月
落地。截至目前，香港共有 6 家
主要的共享单车运营商，呈现多
元化的市场抢占局面。

纵然市场角逐者众多，但共享
单车在香港的应用之路并非一帆
风顺。在寸土寸金、核心市区没有
单车道规划的香港，共享单车面临
一定客观限制，而人们的使用习
惯、违规停放是否能被有效规管也
是影响共享单车在港普及的要素。

在过去一年，单车被扔进河里
的新闻屡见不鲜。本地公司Gobee.
bike创办人拉斐尔·科恩就曾经为
此向媒体表示“对香港失望”。

香港中文大学商学院决策科
学与企业经济学系教授杜志挺表
示，共享单车最大的问题是缺乏
有效规管。本地公司HobaBike创
办人宋贤邦表示，该公司每月要
花费20万港元来处理单车乱停放
的问题。他建议特区政府采用发

牌制度，向能够处理好停放问题
的企业发放牌照，没有牌照的企
业不应继续运营。

香 港 科 技 园 行 政 总 裁 黄 克
强、投资主管黄贤敏均表示，共
享单车在香港的发展与内地相比
还没成熟、仍有差距。黄克强认
为香港多山的地理环境让骑车变
得困难，常年炎热的气候也不适
合户外骑车。黄贤敏认为，港人
本身没有骑车代步的习惯，市场
空间和地理空间均有限。

尽管共享单车在本地市场的
适应困难重重，但也并非完全没
有机遇。与内地流行以共享单车
出行代步不同，运动休闲成为共
享单车在香港的主打方向。宋贤
邦指出，公司现有用户中，骑单
车用于运动休闲的大概占到七成。

事实上，香港的大围、沙田

一带均设有单车道，每到周末都
不乏穿戴专业设备骑车运动的
人。该地区附近也已存在不少提
供单车出租服务的传统店铺。

至于共享单车在香港是否值
得商家“烧钱”以及用户数据能
否转化为实质价值，杜志挺认
为，共享单车不是一个“赢者全
拿”的平台，加上收集数据的受
限，利用数据得出的分析结果价
值也是有限。宋贤邦认为，共享
单车应该着力于提供服务而非收
集数据，这样才可能有一个可持
续发展的商业模式。

不过杜志挺相信，如果香港
的共享单车在规管之后价格依然
合理，同时无论是休闲运动还是
交通出行都达到便利程度时，用
户的体验会有改善，共享单车的
前景亦会走向正面。

共享单车落地香港一周年

运动休闲成主打方向
曾 平 龙 曼
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中国人民解放军驻
香港部队新围军营日前
举行“军营开放日”活
动，香港新界北区 48
所中小学校师生代表、
家 长 共 计 400 多 人 参
与。活动中，驻港部队
官兵为香港市民进行了
军乐队列、拳术、枪械
团体操等精彩表演，学
生们过足了军事瘾。这
是驻港部队首次与周边
中小学校集中开展专项
军事生活体验活动。

▲ 香港青少年和驻
港部队官兵合影留念。

▶ 香港青少年体验
枪械射击训练。

（资料照片）
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香港西九龙站有望出售

全国高铁网络车票

据新华社香港电（记者周雪婷） 香港特区政府
运输及房屋局 （简称“运房局”） 日前表示，广深
港高铁香港段开通后，香港铁路有限公司 （简称

“港铁”） 将发售来往香港及内地共18个站点的跨境
车票。港铁公司正与内地高铁有关部门协商，让乘
客能够在香港购买到内地高铁网络的车票。

港铁发言人表示，港铁将发售以香港西九龙站
为起点或终点的高铁车票，其中包括 4 趟短途及 14
趟长途列车将抵达的站点。对于这 18个站点外的内
地高铁网络车票，公司目前正与内地高铁有关部门
讨论，在西九龙站售票大堂里设立内地高铁运营商
售票柜位，将来乘客可一次性地购买跨境段及内地
段车票。但出售内地段车票的高铁部门将收取手续
费，详情有待双方进一步确认。

根据此前公布的安排，自香港发车的广深港高
铁短途列车可抵达 4 个站点：深圳福田站、深圳北
站、虎门站及广州南站；长途列车可直达 14 个城
市：北京、上海、昆明、桂林、贵阳、石家庄、郑
州、武汉、长沙、杭州、南昌、福州、厦门及汕头。

“轰隆隆”“铛铛”，伴随着此起彼伏的响声，怪手们（台湾网友对挖掘机的俗称）挥
动“手臂”，铲除着大楼楼顶的各类“铁皮钢架”。这样的声音都不会让台北、新北两市
的民众感到陌生：当地的违章建筑拆除大队又上街来“拆违”了。

自去年以来，台湾频传有关违建内发生火灾并造成重大伤亡的消息，因此台湾各地
开展了大力度的违建拆除工作。据统计，去年全台违建拆除量达4.35万件，创历史新
高。其中，台北市和新北市共拆除了3万多件，占绝大多数。

说实话，拆违工作既要顺利完成，又要做好善后事宜、不让民众抱怨，这着实需要
下工夫。对于台湾来说，他们是如何做到“软硬兼施”的呢？记者对此进行了走访调查。


